

| | |
|---------------------|---|
| Zeitschrift: | Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera |
| Herausgeber: | Schweizerische Numismatische Gesellschaft |
| Band: | 38-42 (1988-1992) |
| Heft: | 164 |
| Rubrik: | Schweizerische Münzkabinette = Cabinets des médailles en Suisse |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SCHWEIZERISCHE MÜNzkABINETTE

CABINETS DES MÉDAILLES EN SUISSE

Bedeutende Schenkung an das Münzkabinett der Stadt Winterthur

Das Münzkabinett der Stadt Winterthur konnte aus der Erbschaft des amerikanischen Staatsbürgers John McCurdy eine wichtige Schenkung, Münzen und Wertpapiere im Gesamtwert von etwa Fr. 200 000.–, entgegennehmen. Die Schenkung erfolgte aufgrund der Bedeutung dieser traditionsreichen städtischen Sammlung und in Anerkennung ihrer aktiven Ausstellungstätigkeit.

Mit den Wertpapieren wurde bestimmungsgemäss ein Fonds errichtet, aus dem ausserordentliche Anschaffungen für Ausstellungszwecke finanziert werden können.

Bei den Münzen, deren Wert gut zwei Drittel der Schenkung ausmacht, handelt es sich um 14 ausgewählte, zum Teil äusserst seltene Prägungen in Gold (8), Platin (3), Silber (2) und Bronze (1).

Von der 12 Rubel-Münze 1830 in Platin (41,40 g) des russischen Zaren Nikolaus I. gibt es lediglich 119 Exemplare; eine weitere Rarität stellt das 25 Rubel-Stück in Gold (32,62 g) dar, das Zar Alexander II. im Jahre 1876 in einer Auflage von nur 100 Exemplaren aus Anlass des

30. Geburtstages des Prinzen Wladimir prägen liess.

Unter den geschenkten Münzen befindet sich auch eine ungewöhnlich grosse Goldmünze der Republik Venedig, ein vom Dogen Giovanni Corner (1709–1722) ausgegebenes, 87,22 g schweres Stück im Wert von 25 Zecchinen. Äusserst selten und entsprechend wertvoll ist die 20 Dollar-Goldmünze der USA, Jahrgang 1911, in besonderer Ausprägung («mattproof»). Weitere Goldmünzen stammen aus England (Victoria [1837–1901], 5 Pfund 1839, «Una and the Lion», Probe), Monaco (Rainier III [seit 1949], 5 Francs 1966), der Schweiz (Helvetische Republik, 16 Franken 1800; Schweizerische Eidgenossenschaft, 100 Fr. 1925) und dem ptolemäischen Ägypten (Ptolemaios II. [285–246 v. Chr.], Tetradrachme).

Die 14 Münzen stellen einen wichtigen Zuwachs dar; sie sind auch deshalb willkommen, weil die meisten von ihnen Gebiete vertreten, die ausserhalb der Schwerpunkte der Winterthurer Sammlung (Klassische Antike und Schweiz) liegen, und sich besonders gut für Ausstellungszwecke eignen. Sie sind in einer kleinen Ausstellung bis 22. Dezember 1991 zu besichtigen.

Hans-Markus von Kaenel



Russland, Zar Alexander (1855–1881), 25 Rubel 1876. Gold, 32,62 g. Vs. und Rs.



Grossbritannien, Königin Victoria (1837–1901), 5 Pfund 1839, Probe. Gold, 39,66 g, Rs.

*Münzkabinett und Antikensammlung der Stadt Winterthur, Villa Bühler, Lindstrasse 8, 8400 Winterthur.
Öffnungszeiten: Di, Mi, Sa, So 14–17 Uhr.*

La mission du Cabinet des Médailles comprend la gestion, la conservation et la mise à la disposition publique de ses collections (livres et objets).

L'effectif administratif, technique et scientifique permanent du Cabinet se compose d'un conservateur et d'une bibliothécaire à plein temps soutenus par une secrétaire à quart-temps. Il est encore insuffisant en 1991, malgré l'octroi de fonds annuels permettant l'attribution de différents mandats d'archivage, de restauration, de photographie et d'inventaires. Dans le domaine technique, par exemple, un restaurateur permanent serait souhaitable. La conservation des anciens fonds de la collection et la gestion scientifique des trouvailles monétaires du canton en dépendent.

L'Etat prend néanmoins conscience depuis quelques années de l'importance de son patrimoine historique. Ainsi, a-t-il consenti un financement exceptionnel permettant un inventaire systématique de ses collections. Le Cabinet bénéficie de cet investissement tant pour sa bibliothèque que pour ses fonds d'objets.

Activités publiques

En 1936, l'exposition du Cabinet a été supprimée. Aujourd'hui, les collections numismatiques de l'Etat sont prêtées pour les présentations permanentes ou temporaires des musées historiques locaux (Lausanne, Nyon, Vevey, Yverdon). Des expositions temporaires thématiques sont également organisées par le Cabinet (1987: *Monnaies et monnayages au Moyen Age en Suisse romande*; 1991: *Les dessous de la monnaie*, voir ci-dessus p. 98).

Depuis son déménagement (fin 1989) dans des locaux plus spacieux mais encore insuffisants, et, grâce à la nomination d'une bibliothécaire à plein temps (début 1991), le Cabinet des Médailles met sa très importante bibliothèque (environ 10 000 volumes) à la disposition du public. La demande (collectionneurs, chercheurs, étudiants), de plus en plus importante ces dernières années, peut ainsi être jugulée (1098 consultations en 1989; 1131 en 1990). Simultanément, on peut consulter sur rendez-vous la collection numismatique. Des animations pédagogiques sont organisées à la demande, pour présenter certains thèmes numismatiques aux élèves des collèges et gymnases vaudois ou aux étudiants de l'Université de Lausanne.

Activités scientifiques

a. Collections:

La gestion de fonds anciens encore mal inventoriés et documentés et l'importante croissance des acquisitions courantes de ces dernières années nécessitaient une bonne organisation.

L'informatique s'est révélé être l'outil idéal tant pour les collections d'objets que pour les livres, les archives et les manuscrits du Cabinet. L'inventaire sommaire des collections anciennes se poursuit depuis 1989 (environ 60 000 objets de numismatique auxquels s'ajoutent les collections de sigillographie et de métrologie). Il est géré par plusieurs auxiliaires engagés à temps partiel (licenciés et étudiants en numismatique des Universités suisses) ou par des étudiants dans le cadre de travaux pratiques de séminaires. Un débat permanent permet d'établir et d'adapter la systématique de ce travail à son support informatique. Ainsi, par exemple, il a été nécessaire de définir des *thesauri* de citation.

Les acquisitions courantes du Cabinet proviennent soit de dons, d'achats (au budget de l'institution ou de son association de soutien) et des fouilles archéologiques du canton (dépositaire légal des trouvailles monétaires du canton de Vaud). L'augmentation des trouvailles monétaires particulièrement est constante d'une année à l'autre (dons: 1989 – 58, 1990 – 177; achats: 1989 – 110, 1990 – 62, trouvailles: 1989 – 572, 1990 – 1086 objets numismatiques).

Le petit laboratoire dont dispose le Cabinet permet d'accomplir un certain nombre de travaux techniques (restauration, photographies, copies). Les problèmes de conservation des anciens fonds auxquels s'ajoutent ceux des acquisitions courantes, particulièrement des trouvailles dont l'identification dépend de la restauration, ne sont pas encore résolus de manière satisfaisante. En 1990, par exemple, à peine 183 trouvailles monétaires sur 1086 parvenues au Cabinet ont pu être restaurées. Ainsi, le fonds de collection non restauré s'accroît d'année en année. Il y a là un problème préoccupant qui ne peut trouver sa solution que dans un poste de restauration permanent et complet.

La bibliothèque du Cabinet des Médailles est aujourd'hui un outil précieux et fonctionnel. Avec quelques 10 000 volumes, gérés sur le système informatisé des bibliothèques suisses (programme SIBIL), elle constitue l'une des bibliothèques numismatiques les plus importantes et accessibles en Suisse. Sa croissance est constante (802 volumes en 1989 et 870 en 1990). C. Martin en est l'un des plus généreux donateurs. Ainsi par exemple, a-t-il complété récemment les fonds de livres rares et précieux des XVII^e et XVIII^e siècles.

b. Etudes en cours:

Le Cabinet est aussi le siège d'une importante activité de recherches. Depuis 1985, plusieurs travaux de mémoires (Licence de Lettres en Histoire ancienne, Histoire médiévale ou Histoire de l'Art) ont été ou sont encore conduits sur la base des collections numismatiques vaudoises (études de trésors et trouvailles, de types monétaires de l'Evêché de Lausanne, de poinçons de graveurs...). Deux mémoires de licence en numismatique ont été défendus à l'Université de Lausanne en 1991 (Professeurs P. Ducrey et Ph. Junod). Le premier traitait de la propagande monétaire de l'Empereur romain Vespasien; le second des séries de jetons et de poinçons (au Cabinet de Lausanne) du grand graveur genevois Jean Dassier (XVIII^e siècle).

Des collaborations scientifiques sont également conduites avec l'Ecole polytechnique fédérale dans les domaines de l'analyse métallographique des monnaies (Professeur B. Neal) et de la recherche de systèmes informatiques adaptés (Professeur L. Pflug).

Par le truchement de son Association de soutien, le Cabinet édite un bulletin annuel dans lequel certains aspects des études en cours sont abordés. L'assemblée annuelle de cette association est l'occasion de conférences de chercheurs extérieurs (1989: X. Loriot, 1990: K. Gruel, 1991: J. Lafaurie). De petites tables rondes enfin sont organisées pour permettre aux étudiants et aux chercheurs du Cabinet de présenter leurs travaux.

(Ce texte est une synthèse panachée d'extraits du rapport annuel du Cabinet des Médailles qui paraît dans le «Bulletin des Musées cantonaux vaudois».)

Anne Geiser

ALTES UND NEUES – NOUVELLES D'HIER ET D'AUJOURD'HUI

Verleihung des 14. Eligiuspreises 1991

Die Ausschreibung des 14. Eligiuspreises fand eine sehr gute Resonanz, so dass die Jury unter der Leitung von Dr. Fritz Reiff, Darmstadt-Seeheim, eine schwierige Wahl zu treffen hatte. Folgende Preise wurden zuerkannt:

1. Preis

Eduard Tschachtl, Solothurn: Das Maxentius-Mausoleum auf Münzbildern.

2. Preis

Dr. Fritz Georg Sietz, Emmendingen (D): Der Irrtum über den Rietberger Löwentaler.

3. Preis

Dr. Hans-Jürgen Ulonska, Erfurt (D): Neue Ergebnisse zum Münzwesen aus der Wismarer Schwedenzeit zwischen 1648 und 1803.

Den Preisträgern gratuliere ich sehr herzlich, mein Dank gilt aber allen, die sich an der Ausschreibung beteiligt haben. Die Breite der numismatischen Beschäftigung und deren Qualität, die die vorgelegten Arbeiten ganz überwiegend widerspiegeln, beweisen das hohe Interesse und die fundierten Fachkenntnisse der Mitglieder der Deutschen Numismatischen Gesellschaft.

Die Verleihung der diesjährigen Eligiuspreise erfolgte anlässlich des 16. Deutschen Numismatikertages und des 26. Süddeutschen Münzsammlertreffens am 28. September 1991 in Mainz. Neben den ausgelobten Geldpreisen erhielten die Preisträger eine Urkunde und die Eligius-Preismedaille.

Es ist zu hoffen, dass sich auch bei der nächsten Ausschreibung, die offiziell im Dezember 1991 erfolgt und veröffentlicht wird, wieder zahlreiche Münzfreunde beteiligen.

Dr. Rainer Albert
Präsident der Deutschen
Numismatischen Gesellschaft